



\* 0003077000 \*

0003077-000

特247-165

國家に貢献するものは少數党か  
多數党か

實業同志會調査部・編

實業同志會

昭和3

ABA

序

政治を角力や野球と誤解する人々の目には、角力なら成るべく横綱や大關の取組み、野球なら上手な選手の競技を見るのが面白いと思ふと同じ様に、二大政黨が対立して争ふのを見るのは興味深い事と見えるであらぶ。これは人間の誰れでも持つ心理であるが、政治は角力や野球と違つて二大政黨が争つて何れかゞ勝てば良いのではない、勝つた結果國民の利益民福が幾分でも生れ出て來るものでなければならぬ。角力や野球すらも行司や審判者が必要であるように、政治上の争ひも裁決するものがなくてはならぬ。總選舉は一大法廷であつて、そこで政黨に對し國民は裁判を下すのであるが、此忙しい世の中で四年目毎に來る總選舉に、有權者が一々各政黨の過去の行動を吟味すること裁判官のように周密なることは望めない。従つて最上の方法は、二大政黨の外に少數黨をして國民に代り二大政黨を監視せしめ、且其爭ひが公正の途を外れぬよう指導する行司や審判者の役目を行はることである。



世間ではそうする少數黨が横暴に陥りはせぬかと憂る人もあるようであるが、少數黨は政局に立たずには多數黨を助けて自己の政策を行ふとするものであるから過半數黨の專制横暴に比較すべきものでない。英國で愛蘭黨や労働黨が自由黨内閣を援助した時代の政治が善政であつたことを見れば、我國も第三黨の必要を認めねばならぬ。そうして少數黨の代議士を今よりも多くすることが必要であると考え、今後幾回總選舉が行はれてもキヤスチングボートは少數黨の手に與えて置くようせねばならぬ。私がこのことを言ふのは自分等少數派の利益のために言ふのではない。吾々の所屬代議士が此上十人や二十人増加したとしても少數黨たることに於ての變りはなく自ら益するところはないから、私が此事を力説するのは、それが國民全體の利益幸福のためになる善政を行ふ上に必要であつて、我國に於ける少數黨を輕んじ甚しきは之を無視せんとする傾向の誤りを正さんために過ぎないのである。

昭和三年四月

武 藤 山 治

## 少數黨の偉力と 其功績を理解せよ

(歐米諸國に於ける少數黨の勢力及功績の實例)

政黨政治に就て限られた経験しか持つて居らぬ吾國民一般は、少數黨といふものが一國政治の改良、進歩に如何に大なる貢献をするものであるかを知ること少なく、從て少數黨の使命が如何に大であるかを辨へて居る人は極めて稀である。故に國民中には兎角政黨といふものは多數黨でなければ駄目である、如何程唱へる所は立派であつても、議會に於て實行力が無いから何の役にも立たないと言ふ極めて淺薄な見方に捉はれてゐる人達が少くない。そこへ多數黨の面々が出て来て、少數黨などに投票して何の利益があるか「止せ！」と叫び

出すと多くの民衆は「全くそうち／＼」と言つて所謂附和雷同し、多數黨へ他愛も無く投票する。斯くする結果は益々收拾すべからざる難局困憊の淵へと吾國民生活が導かれて行くこととなる。實にこれほど危険なる誤解はない。

先進國の有名な政治學者は「大政黨を後援して少數黨を無視する國民は恰も渴したる旅人が、夢に湖水を追ひ求むるが如く行けども／＼望む所の水を口にすること能はず」と言つて居る。して見るこ却つて大政黨こそ、國民の眞に求むる欲求を充たし得るものでなく、國民に掲げ示すに畫餅を以てするものであると思はれる。これは一體如何なる譯であるか。それは諸君が次に述ぶる所から、歐米の先進政治國に於て實現されてゐる少數黨の偉績の實際に付て觀取されれば自然と明解することである。

### 歐米諸國に於ては少數黨が非常なる勢力を持つて居る

二大政黨政治國として有名な、英、米二國に於てさへも、表面は二大政黨

組織でも其裏面や内部には多數の小黨小派があつて陰然非常な勢力を持つて居る。英國保守黨内のダイハーヴ黨派の如き、労働黨内の極右少數黨の如きそれであつて、最近の例に付て言へば僅々數十名に達せぬ労働黨極右少數黨の反対に依つて百數十名の労働黨は其一旦聲明した政策を變更するの餘儀なきに到つたのである。二大大政黨國に於て既に然り歐洲各國獨、佛、伊多數黨政治諸國では少數黨の勢力は獨り多數黨に比敵するばかりでなく、むしろ之を凌駕する有様にある。それは獨り少數黨が牽制力を持つといふ理由以外に、國家の政治問題は決して黨派間の係争となるべきものばかりでなく、一黨一派を超越した多くの宗教、人種、社會上の問題があるのであるから、それ等の解決に付て一少數黨が、若し有效にして最善な政策を標榜する時は、常に餘の多數黨議員或は其後援者の賛成を得ることが出来る。よし二つの政黨が互ひに傳統的に或は其他の事情に依つて、問題に對する意見を異にして

相讓るを得ずして重要な社會、宗教其他に關する問題が未解決に附せらるゝが如き場合に於ても、少數黨が一度立つて輿論に共鳴する政策を示す時に、若し少數黨たる第三黨なかりせば、永久に解決されざる問題も、忽ちにして甲、乙、二黨若くは其一黨の贊同を得て解決することが出來、更に進むでは甲、乙二黨内に分裂作用を生ぜしめて政策を實行する場合が往々ある。これ等は明らかに少數黨が多數黨に勝る實行力を持ち、従つて實際國民の爲めに盡し得る事を示すものである。

### 米國に於ける少數黨勢力の實際を見よ

米國は表面共和黨と民主黨の二大政黨國ではあるがそれ等の中に禁酒黨、勞農黨、社會黨、自由黨、急進黨、其五、六の少數黨が群在して居ることを見逃してはならぬ。しかも先年全米國に斷行されたところの彼の全國禁酒法令といふ世界各國の未だ到底斷行し得ぬ困難なる立法をば遂に共和黨をして

決行せしめたのは實に、一少數黨たる禁酒黨の偉力にあつたのである。禁酒黨は三十餘年前僅かに大統領選舉に投票し得るまでになつた一少數黨であるが、其強烈熱心なる、常に共和黨と民主黨を左右に控へ、或時は共和黨が治世の長きに拘はらず、造酒業全廢の爲めに努力するなきを攻撃して止まず、或時は民主黨が造酒業及酒販賣業者に組みすることを非議し、大統領選舉時に於ては、禁酒黨に賛成しつゝも、其政策に着手せざりし共和黨より多數の投票を反対黨たる民主黨に轉嫁する懲罰的策動を彼の重要な紐育市に於て行へり、其數實に二萬五千票の多きに達したのである。茲に於て共和黨は遂に禁酒黨の輕視すべからざることを益々感じ出し遂に先づ「節酒法案」を其政策として標榜するに到り、やがて全國禁酒法令は共和黨に依て先年全米國に斷行さるゝに到つたのである。

吾實業同志會が、彼の大藏省預金部資金中拾五億圓の多きに達してゐる民

衆の郵便貯金を初め其他の莫大なる七億餘圓の資金が、從來大藏大臣の自由裁量に一任され勝手放題に使はれて居ることの不法なるを院の内外に於て鳴らし、遂に憲政會内閣をして預金部資金運用委員會を設けざるを得ざらしむるに到つたのは實に是れ、米國禁酒黨にも比すべき吾國憲政史上に於て初めて少數黨の實力が示されたものとして諸君に御記憶を願いたいのである。

### 甲、乙、多數黨の統制に當る少數黨の實行力

甲乙ニ二黨の勢力が議會に於て相半ばし或は接近し居る場合に於て、第三黨たる少數黨が所謂キヤスチングヴォートを握つて、甲、乙、何れの多數黨をも自黨の意志に依て左右し得ることは言ふまでもないことである、從て其何れかをして少數黨の政策を即行せしむることが出来るのである。歐米諸國の少數黨が常に國民から重要視され信任されてゐるのは、實に以上に述べた通りの偉力を少數黨が持ち現實に之を示してゐるからである。

### 少數黨は新らしき政策を掲げて大政黨となり又は大政黨同様否以上の仕事をすることが出来る

少數黨には何等の傳統、因襲、惡縁もないから、行詰つた政界に新らしい政策を提起することが出来る。若し斯る新規なる政策にして天下に好評ならんか遂に一大政黨若くは二大政黨をして之を採用せしめ或は大政黨間に分解作用を惹起せしめることが出来るのである。この實際を示す極めて剝切なる實例を擧げるならば、嘗て米國のフリー・ソイラースミ云ふ少數黨は十九世紀の中葉に、奴隸制度の擴張に反対する新政策を標榜したが、當時の二大政黨の何れも之に賛成しなかつた、然るにこの少數黨の新政策は忽ちにして全米國に好評となり大政黨は分裂を初め、フリー・ソイラース黨は其政策を實行することが出來たのである。又グリーンバッカースミ云ふ少數黨は通貨膨脹の新政策を高唱し出したが、遂に民主黨の採用する所となつて、全國民を

して其可否を決せしむるまでに到つたのである。更に前記した禁酒黨が嘗て、酒賣買法規の制定に關する新政策を提唱した時に、同黨の政見は遂に全國的に好評となつたが二大政黨の共和黨も民主黨も之を全國的に統制せむがための政爭問題とするこれを承知しなかつたが、遂に兩黨の同意する所となつて實行されたのである。此外男女平等參政權案の如き或は聯邦所得稅法案の如き何れも少數黨の政策に出で前記同様大政黨をして其政策を實行せしめ、大政黨以上の役立を國民の爲めに果した例は枚舉に遑なきほどある。

### 大政黨は實際に於て無能なるものである

大政黨といふものは數を集めに専心し、その首領は只管黨内に分裂の起らざらんやうに最大の苦心をしてゐるものである。從つて反對黨と共に明確なる差異ある政策を取らんよりはむしろ、黨内に介在する種々雜多な利害關係をば調和し、やゝもするご分裂せんとする黨派を取纏めるに鋭意して日も

是れ足りぬといふ有様にある。政友會にせよ民政黨にせよ皆この例に洩れない。彼等の政策に何等の特長なく新鮮味もなく、何れも微溫的にして、眞に新興日本をして政治的に將た又經濟的に進歩躍出する根強き策のあるなきは之がためである。口に積極政策を唱へ或は緊縮政策と言ふも何れも畫餅のみ、其實質に於ては何等異なるなき放慢政策である。何が故に然るか、他ならず、一方を押ふれば他方突出して首領の頭中連山起伏するがためである。政友會が地租移讓案を即行せず、濱口前藏相が二億五千萬圓の緊縮案を唱へながら僅々一千萬圓の緊縮に終りたるが如き何れも、大政黨の實行力なき無能を證明するものである。

斯くの如くにして大政黨は主義、政策に於て斷乎として相對立し相争ふべき大使命を忘れ、黨內分裂防止の必要上常に妥協、回避、不誠實のみを繰り返す、中身は空なる政黨に過ぎない。そして彼等は政策の實行よりも立候補

により熱心となるものである。

### 少數黨は國家共通に善良なる政策を樹立するに鋭意するものである

少數黨には既に述べたる理由に依り立候補のみに専心する事なくして、國家國民に有益なる政策の案出に熱中する事が出来る。同じく全國民に訴ふるにも、大政黨が爲す如き、畫餅や牛頭若くは不徹底極まるものを以てせぬのである。少數黨は正論を以て先づ輿論を喚起し、議會に於ては多數黨を動かして、其眠れる心を醒まし自黨の政策に多數黨の議員中多くを引付けるのであるから、主義節操を嚴守する事が出來、御都合主義などに迎合する要がない。

### 少數黨は多數黨よりも國民の政治教育を促進するものである

少數黨は常に主義を重んじ節操を尊び、國民の眞實に要求する所を多數黨をして行はしめむとするものであり、多數黨の常に廻避的な誤魔化しを矯正

し政治を正道に就かしむる統制機關として活動するから、常に國民を一層立憲的に導くものである。從て少數黨は政府の手先に使はれるが如き事をするものではない、彼の英國勞働黨が二名の少數黨から勞働黨内閣を組織するに到つたのは常に少數黨としての勞働黨が英國一千萬餘の勞働階級を立憲的に教育し得たが爲めである。

### 少數黨は常に政治上の理想を創造し國政を理想の域に向ふるものである

米國の有名な獨立運動の政治家サム・アダムス並にバトリー・ヘンリーの二人は、當時の一般政治家をしてむしろ恐怖逡巡せしめたるほど激烈なる獨立思想を宣傳したが其初めは、マッサチューーセットの商人及びヴァーデニア植民の福利をのみ心に置きたることを捨て、米國全民の自由と正義の獲捕に熱烈なる情火を注ぎ初め爰に於て、米國の二大政黨双方を動かして遂に獨立

に成功したのである。又ロイド・ガリソン並にウエンデル・フイリッフの率ひたる少數黨は初め非奴隸業者の利益に立脚して奴隸廢止運動を起せしが成らず、遂に自由と正義に訴へて全國に運動せし時、忽ちにして新らしき大運動となり英國にまで共鳴者を生じて、奴隸解放の實を擧げ得たのである。

米國紐育の一街路で或日救世軍が盛に傳導をした舉句に、救世軍の將校は例に依つて貧民救助の爲めに各々帽を手にして聽衆に寄附金を頼むだ。聽衆中、何故か、金を出すものは少なかつた。そこで隊長は即座に米國の大國旗を聽衆の面前に擴げ諸君よ「吾米國の爲めに」と一言したところ、滿場の聽衆から雨の如くに金銀貨がこの國旗の中へと投ぜられたと云ふ實話がある。人間は決して其本心は一黨一派や私利私慾の爲めに志して居るものではないと信じる。

少數黨は實に國民の斯る本心に訴へ、理想を標榜して勇敢に進み行く政黨

である。

一度少數黨の新らしき理想にして廣く天下に容れられ、斯の如き理想に立脚する政策が實行さるゝ時、吾國の政黨政治は段々と理想化されて行くのである。之に反して多數黨の政治には何等の理想もなく進歩も發達もない。最も良好なる多數黨と雖も其首領其政治家には理想なく唯現實あるのみで、政治の向上進歩理想などゝいふ事は彼等に取つて煩累に堪へないものである。況んや吾國の如く腐敗墮落を極めたる多數政黨に於てをやである。従つて彼等は只舊習を墨守し、政治の進化などゝいふ事に付ては一顧もせず、之を或は夢想家にあらずむば煽動政治家や無責任なる言論を弄する者等に放任しておるのである。茲に非常なる別個の危険があるは言ふまでもないのである。茲に於て吾々國民は最も着實にしてしかも熱心なる立派な少數黨を後援養育して行くことが刻下の急務となるのである。

國民の欲求する所は常に不變ではない、時代や時の推移に依つて絶へず異なつて居るものである、色々な不平不満は社會到る所の人々、殊に社會的に經濟的に惠まれざる多くの人々から續々と起つて居るのである。其の原因の如何なるものたるを論ぜず、彼等は常に新らしき政治、新らしき希望に焦がれて居るのである。從て彼等が眞實に要求して居る所のものは既成政黨が行はむとする陳腐な政治にあらずして、激渾たる理想に充ちた政治である、これは到底少數黨の活動に依らずして求め得られるものではない。

少數黨は直ちに大政黨となるものでは素よりないが、如何なる少數黨と雖も、新らしき理想を育成することが出来るのである。幾多の少數黨は、時に常識を逸し正鵠を誤つたこともあるが、總じて、歐米政治に常に新らしき生命を與へ、萬古不易の眞理を基とする新らしき幻想を國家の政治的生命に吹き込み政界の腐敗を廓清して來たのである。

トツレフンパ資料調査同實	
震災手形早わかり	菊版定價 一八頁十錢
財界動搖善後策早わかり <small>(歐米恐慌對策實例十一モラトリアル略例)</small>	菊版十錢 五二頁
諸外國銀行監督及預金者保護に關する法制參考資料	菊版二十錢 三二頁
世界の生糸及人絹調査資料	菊版二十錢 四六頁
農村振興としての蠶糸業	菊版二十錢 二六頁
根本救濟案	菊版二十錢 二六頁
財界振興即効案	菊版二十錢 二八頁
大藏省伏魔殿預金部内容	菊版二十錢 二八頁
少數黨か多數黨か	菊版三十錢 一七〇頁
軍人優遇論	菊版四十錢 一六頁

發賣所 寶文館

昭和三年四月五日印刷

昭和三年四月六日發行

編輯兼 大阪市南區鰐谷仲之町五六  
發行者 實業同志會調查部  
右代表者 八木幸吉印刷所 大阪市西區阿波座二番町一  
日本印刷製本株式會社

少數黨か多數黨か

定價金拾錢

東京市日本橋區本銀町三  
大阪市西區阿波座東京二八〇番  
神戸市元町五丁目  
振替口座神戸九五二番

東京市麪町區麪町一丁目一三  
電話九段二五九七番  
振替口座大阪六七五九一  
振替口座東京六五二五番

